Cada día, más de mil adolescentes son madres en el país, señala Conapo

ALMA E. MUÑOZ

La tasa de embarazo de adolescentes "no está en aumento" en México, "sólo que baja muy poco, y la principal razón es el indicador de pobreza, de exclusión", afirmó la titular del Consejo Nacional de Población (Conapo), Gabriela Rodríguez Ramírez, ante diputados. Resaltó que "cada día nacen más de mil bebés de mamás menores de 19 años".

El mayor número de casos se da a nivel municipal. La Ciudad de México registra 48 nacimientos por cada mil, pero Milpa Alta tiene cifras similares a las de Chiapas, de 84 por cada mil.

Durante el conversatorio Estrategia Nacional de Prevención del Embarazo en Adolescentes, realizado en la Cámara de Diputados, manifestó que las estudiantes de preparatoria se embarazan cuatro veces menos, mientras que 8 mil 776 niñas indígenas se convierten en madres antes de los 14 años, de acuerdo con cifras de 2020.

Rodríguez Ramírez mencionó que costó 50 años bajar la tasa de fecundidad adolescente. "En 1970 era de 134 nacimientos por cada mil adolescentes y hoy son 67".

Expuso que para superar este problema se requiere acabar con la pobreza. Pero también, agregó, es la falta de oportunidades para el ingreso al nivel medio superior. "Ahí tenemos un rezago, 40 por ciento no van a la prepa, y están las pautas patriarcales de matrimonios arreglados y de violencia sexual".

La titular de Conapo indicó que en 2020 los estados con mayor número de niñas madres menores de 14 años fueron Chiapas (827 nacimientos), Guerrero (518) y Oaxaca (321). Son esas tres entidades "donde nos estamos enfocando este año, porque no queremos ninguna niña mamá".

Explicó que 38 por ciento de los progenitores son adolescentes de 15 a 19 años, "pero hay 30 por ciento que es mayor de 20, y también tenemos muchas que nunca dicen quién es el progenitor y sabemos que son familiares".

Añadió que 60 por ciento de las niñas mamás viven en unión temprana y se trata de una práctica milenaria, legitimada en comunidades, "que no es tan fácil de acabar". Ochenta por ciento se dedica al cuidado de hijos y sólo 13 por ciento de ellas continuarán estudiando.

"Ni siquiera tienen un horizonte educativo de estudiar más, porque sus madres tenían tres, cuatro años de primaria, y ellas más o menos acaban la secundaria."

Hoy, en pleno siglo XXI, destacó, "20 por ciento, la quinta parte de las mujeres mexicanas, se une o casa antes de los 18 años", aunque en Chiapas y Oaxaca aumenta a 30 por ciento.

En su exposición, Rodríguez Ramírez recordó que la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares arrojó que "casi 10 por ciento del total de las mujeres dicen haber sufrido alguna forma de violencia sexual en la infancia" y el enemigo, añadió, "está dentro de la familia".

Resaltó que la Estrategia Nacional de Prevención del Embarazo en Adolescentes tiene un gran componente de educación integral de la sexualidad, de trabajo con adolescentes y juventud, así como de salud sexual y reproductiva.



El programa se concentra en Oaxaca, Guerrero y Chiapas